

サー・マー・ティン・ウッド賞

東北大 大友助教が受賞

酸化物界面の物性開拓



右が大友明氏、左はサー・グラハム・フライ
駐日英国大使

1999年に日英の科学技術交流のため創設されたミレニアムサイエンスフォーラム（三浦登会長）は14日、第9回サー・マーティン・ウッド賞の授賞式を兼ねた第10回フォーラムを英大使館で開催した。今回の受賞者は、東北大

学金属材料研究所の大友明助教（34歳）。『原子レベル制御による酸化物界面の創製と物性開拓』の研究がそのインパクトや独創性、研究のクリエイティビティの観点から評価されて受賞となった。

大友氏は『分極した酸化物界面における高移動度電子ガスの形成』をテーマに記念講演を行った。高温超伝導や強磁性、強誘電性などは遷移金属酸化物の層状構造で発見されている。この物性を利用した素子の開

記念講演会開催

右が大友明氏、左はサー・グラハム・フライ
駐日英國大使

学金属材料研究所の大友明助教（34歳）。『原子レベル制御による酸化物界面の創製と物性開拓』の研究がそのインパクトや独創性、研究のクリエイティビティの観点から評価されて受賞となった。

大友氏らは、導電性の高い酸化物の界面を構築するため超高真空中で紫外レーザーを原料に照射、昇華させ

る例ど、酸化亜鉛と酸化亜鉛マグネシウム界面で量子方法が効果的だ。その中でホールを観測した例を紹介。これらは、トンネル接合素子の特性向上や、酸化物での量子ホール効果の実現による新たな物性開拓に

つながる可能性がある。また、実験に用いた薄膜系物質を組み合わせて研究を行った。

講演では、分極した酸化物界面に形成した高移動度電子ガスの磁気輸送特性について、酸化チタンストロンチウムとランタンアルミニートの2つの絶縁体界面で電子状態の自発的な再構成により金属電導が発現す

る。この賞は、日本の凝縮系科学（固体物理学、無機・有機固体化学、材料化学、表面物理など）で優れた業績を挙げた40歳以下の若手研究者が対象。受賞者には賞状、賞金50万円やオックハーフォード大学など英国の大学への講演旅行が授与される。

今回のフォーラムでは、ゲストスピーカーの政策研究大学院大学の黒川清教授、英国シェフィールド大学のモーリス・スコルニック教授の講演も催された。